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近日举行的第二十四届全国电影

推介会暨第一届全国电影交易会，有来

自 50 家院线、90 多家影院投资管理公

司 的 代 表 及 各 发 行 方 、制 片 方 代 表 共

700 余名电影从业者参加，推介影片超

过 160 部，其中 24 部影片完成了分线发

行签约。

全国电影推介会是中国电影行业

沟通交流的重要平台。今年推介会的

一个重要主题，是由“推介”到“交易”，

中 国 电 影 的 分 线 发 行 模 式 正 式 启 动 。

这意味着，中国电影行业在统一发行、

统一放映的基础上，探索市场主导、灵

活协商的交易新方式。市场化的分线

发行开始启动，意味着中国电影市场的

发展进入新阶段。

有利于提升优质中小
成本影片的“能见度”

今年电影暑期档，中国电影票房超

过 200 亿元，刷新了同期历史纪录；国庆

档电影市场表现尚佳，《志愿军：雄兵出

击》《坚如磐石》等影片取得了不错的口

碑和票房。

国庆档过后，电影市场呈现淡季特

征，近期平日票房仅为 3000 万元左右，

有的观众感到“无片可看”。与此同时，

一些优质中小成本影片得不到市场重

视，出现“一日游”的情况，口碑效应还

没形成，就失去了和大多数观众见面的

机会。

在中国艺术研究院教授支菲娜看

来，全国院线整齐划一的排片是造成这

种现象的主要原因，“在行业基本盘成

熟 的 情 况 下 ，行 业 发 展 的 活 力 有 待 进

一步激发，一个重要的表现就是供片渠

道和供片内容的同质化，让观众产生审

美疲劳。在电影院，只存在排映比例的

差距，而不存在排映内容的差异。过低

的排映比例使得一些影片无法在市场

上获得更多的关注和回应。”

阿里影业总裁李捷认为，当前中国

电影面临的困境首先是整体的影片数

量 供 给 不 足 ，进 而 造 成 影 院 上 座 率 偏

低，即市场的需求不足。而对于影院来

说，由于整齐划一的排片，缺乏差异化

经营，导致有的影片即使票房表现不好

也仍然占据着放映资源，影院收入也受

到影响。

业内人士普遍认为，中国电影市场

在统一上片、统一投入、集中上映的基

础上，还可以进行分线发行的新探索。

“分线发行能够让更多的好作品得到更

多精细化运作的机会。我们要从向规

模化要效益、要产出，转而向精细化、市

场化、差异化要效益、要产出。”猫眼娱

乐首席执行官郑志昊说。

分院线、分区域、分
轮次，发行方式多样化

分 线 发 行 ，意 味 着 一 部 影 片 可 以

不 再 由 全 国 院 线 统 一 放 映 ，片 方 可 以

选择提供较优条件的院线或影院投资

管理公司进行交易。比如提供的黄金

场次较多、排片比例较高、放映周期较

长、影片票房结算分账比例较高等，都

属于择优考虑的范畴。

“实行分线发行的前提，在于市场

规模已经大到可以支撑更多元的内容

产品，我们的银幕数、影院数、影片产出

量足够庞大，从业人员也比较多。”支菲

娜说。

“ 优 质 中 小 成 本 影 片 的 片 方 应 当

对自己有信心。”郑志昊说，2016 年成

立 的 全 国 艺 术 电 影 放 映 联 盟 可 以 被

视 为 分 线 发 行 的 先 行 探 索 。 从 今 年

平 遥 国 际 电 影 展 也 可 以 看 出 ，展 映 的

影 片 虽 然 多 是 中 小 成 本 影 片 ，但 往 往

在 开 票 一 分 钟 内 就 被 抢 购 一 空 。 中

国 电 影 资 料 馆 艺 术 影 院 放 映 的 优 质

中 小 成 本 影 片 ，也 常 常 在 开 票 后 第 一

时 间 就 被 抢 购 。 这 些 现 象 说 明 ，只 要

有 优 秀 的 影 片 资 源 ，观 众 的 热 情 就 不

会消减。

业内人士认为，当下院线和影院最

关注的问题在于非黄金档期、非黄金时

段的上座率和票房收入如何提高，而差

异化的经营恰恰是院线和影院未来发

展的必由之路。

支 菲 娜 观 察 到 ，2023 年 出 现 了 几

部 区 域 化 票 房 贡 献 率 较 高 的 影 片 ，比

如 上 海 题 材 和 方 言 演 绎 的《爱 情 神

话》，在上海地区的票房收入达 1.08 亿

元，占总体票房收入的 41.5%。同样具

有地域特色的《长沙夜生活》在长沙的

票 房 占 总 体 票 房 收 入 的 36.9%。 业 内

人 士 认 为 ，这 类 影 片 具 有 分 区 域 发 行

的 特 质 ，如 果 能 在 这 些 地 区 获 得 更 多

的 黄 金 排 映 场 次 、更 高 的 排 片 率 和 更

长线的放映，票房将更加亮眼。“分线

发 行 并 不 等 于 只 有 分 院 线 发 行 ，它 还

包 括 了 分 区 域 发 行 、分 轮 次 发 行 等 多

样化的发行方式，机动灵活，有利于做

大整个市场。”支菲娜说。

在 本 届 电 影 交 易 会 上 ，参 与 分 线

发 行 的 影 片 都 是 中 小 成 本 影 片 ，反 映

出 业 内 各 方 谨 慎 的 态 度 。 专 家 认 为 ，

以 分 线 发 行 为 切 入 口 进 行 改 革 ，是 激

活 中 国 电 影 市 场 的 重 要 方 式 ，有 利 于

激 发 院 线 和 影 院 活 力 ，让 电 影 创 作 者

和投资者对电影市场更有信心。

运用市场的手，促成
资源有效配置

业内人士希望看到，接下来能够通

过分账结算比例的调整，让市场这只无

形的手促成资源的有效配置，用更多类

型丰富的优质影片将观众“请”进电影

院，让观众精准地找到喜爱的影片。

较长一段时间以来，我国电影的制

片发行方与放映方保持着 43∶57 的票房

结算分账比例，当下这一分账形式已经

不 能 满 足 中 国 电 影 发 展 的 新 形 势 新

需求。

据介绍，在其他一些国家，电影票

房 的 分 账 形 式 是 多 样 化 的 ，包 括 阶 梯

式、保底式、买断式等多种分账方式。

比如在阶梯式分账方式下，制片发行方

在影片上映首周取得的票房分账收入

可以高达 65%。此后逐渐让利于放映

方，片方可以通过更快收回更多的票房

收益来保证下一轮影片的投入，从而形

成 整 个 行 业 的 良 性 循 环 ，具 有 借 鉴

意义。

业内人士还建议，影院应在分线发

行的过程中不断提高自身的选片能力、

宣 发 能 力 ，进 行 更 多 经 营 方 式 上 的 突

破，实现差异化发展。“找准自己的特有

属性，用特色给影院贴上标签，因地制

宜、因店制宜、因人制宜，从而让目标观

众走进电影院。”中影股份总经理助理

张大勇说。

分线发行并不是一个新的概念，但

对于中国电影来说，却是一个新机遇。

它既是制片发行方和放映方的双向奔

赴，也是内容和观众的双向奔赴。它意

味着通过市场的有效调节，制片发行方

和放映方可以共同将市场的蛋糕做得

更大，更意味着观众将看到更多内容丰

富、题材多样的优秀国产影片。

在统一发行、统一放映基础上，探索灵活协商的交易新方式

电影市场，启动分线发行
本报记者 刘 阳

近日举行的第二十四
届全国电影推介会暨第一
届全国电影交易会上，24
部影片完成了分线发行签
约。中国电影的分线发行
模式正式启动，在统一发
行、统一放映的基础上，探
索市场主导、灵活协商的
交易新方式。市场化的分
线发行，有利于激发院线
和影院活力，提振创作者
和投资者信心，推出更多
内容丰富、题材多样的优
秀国产影片。

核心阅读■文化市场新观察R

到 2025年，上海市浦东新区要建设

成改革创新引领、法治保障完备、对标国

际标准、多元协同高效的国家知识产权保

护示范区，本区域世界知识产权组织全球

创新指数评价和世界银行“宜商环境”新

体系评价处于前列。

近日，浦东新区知识产权局介绍了

浦东新区国家知识产权保护示范区建

设情况，解读了《上海市浦东新区国家

知识产权保护示范区建设方案（2023—

2025 年）》（以下简称《方案》），明确提

出将落实五大措施，全面深化示范区建

设，打造知识产权保护高地。国家知识

产权局批复同意浦东新区国家知识产

权保护示范区建设方案。

《方案》明确了 13 项建设保护示范

区主要指标，包括要求形成 5 项对标国

际的高标准保护改革事项、制定 3 部知

识产权保护相关法规或管理措施等。

在构建国际化知识产权保护体系和

法治化营商环境上，浦东积极实施《上海

市浦东新区建立高水平知识产权保护制

度若干规定》，制定国际高标准的知识产

权侵权惩罚性赔偿制度；对标《中欧地理

标志协定》，形成关于《中欧地理标志协

定》互认的地理标志的保护制度；对标国

际通行做法，率先将著作权、商业秘密举

证责任转移规定从民事诉讼程序拓展到

行政执法程序中。

知识产权是科技成果向现实生产

力转化的桥梁。浦东围绕三大先导产

业和五大领域，加快知识产权布局，培

育一批高价值发明专利。截至 2023 年

上半年，浦东 PCT 国际专利申请量占

全市 48.55%，位于全市第一；每万人口

高 价 值 发 明 专 利 73 件 ，位 居 全 市 前

茅。今年发布的第二十四届中国专利

奖获奖名单中，浦东获 3 项金奖和 1 项

银奖，占全市一半以上。今年以来专利

快速审查服务受理专利预审案件 2200
余件，同比增长 60%，其中为浦东科创

板已上市企业的高价值专利预审案件

305 件，授权专利 168 件。

《方案》提出，支持创新主体知识产

权保护专项行动、会展领域知识产权保

护专项行动、商贸流通领域知识产权保

护专项行动、地理标志产品保护专项行

动、国际旅游度假区知识产权保护专项

行动等五大行动，助力打造知识产权保

护高地。据了解，浦东以海外知识产权

纠纷应对指导中心浦东分中心建设为

重点，为企业提供海外知识产权相关服

务 ，并 建 立 4 家 海 外 知 识 产 权 服 务 中

心，支持创新主体高水平“走出去”和高

质量“引进来”。

“通过保护示范区的建设，浦东将

进一步全力推进创新赋能发展，形成更

多可复制推广的有效做法，助力浦东打

造社会主义现代化建设引领区。”浦东

知识产权局负责人表示。

上海浦东高标准推进

国家知识产权保护示范区建设
本报记者 谢卫群

新华社北京 11月 7日电 2023 年

“ 中 国 新 闻 传 播 大 讲 堂 ”7 日 在 京 启

动。本年度“中国新闻传播大讲堂”以

“中国式现代化：记者的行与思”为主

题，邀请来自全国 22 家媒体单位的 32
名优秀新闻工作者担任主讲人，录制了

32 集课程视频。

“中国新闻传播大讲堂”于 2020 年

正式创设，每年邀请优秀新闻工作者作

为课程主讲人，将新闻一线实践融入全

国新闻院校的课堂教学。各高校新闻

传播院系将“中国新闻传播大讲堂”作

为新闻传播学类专业的必修课，将马克

思主义新闻观真正贯穿到新闻理论研

究与新闻教学实践中。

据介绍，2023年，“中国新闻传播大

讲堂”再次邀请一批优秀新闻工作者，

聚焦中国式现代化建设中的新闻传播

实践，讲述新时代新征程的中国故事。

人民日报、新华社、中央广播电视

总台等 13 家主流媒体相关部门负责同

志以及中国人民大学、中国传媒大学、

复旦大学等 17 所高校的新闻传播院系

负责同志在主会场参加了本次启动仪

式，全国近万名新闻传播学类专业师生

于线上观看启动仪式。

2023年“中国新闻传播大讲堂”启动


